

ABSTRAK

Munisah. NIM. 170311020013, *Harmonisasi Hukum Adat & Hukum Islam Dalam Penyelesaian Barambangan Pada Masyarakat Banjar*. Pembimbing I: Prof. Dr. H. Ahmadi Hasan, M.H. dan Pembimbing II: Dr. Hj. Gusti Muzainah, S.H., M.H., *Disertasi, pada Pascasarjana UIN Antasari Banjarmasin*. 2024.

Kata kunci: Harmonisasi, Hukum Adat, *Barambangan*, *Masyarakat Banjar*

Masyarakat Banjar di Kalimantan selatan memiliki kekhasan/keunikan yang lazim dilakukan ketika mereka sedang dalam keadaan bersengketa dengan cara *barambangan*. *Barambangan* adalah suatu keadaan / jeda waktu yang membuat masing-masing pihak ketika dalam rumah tangganya mengalami percekocokan hebat sehingga istri atau suami keluar dari rumah sementara tanpa berniat *talaq/cerai* dengan tujuan berpikir, merenung dan memantapkan keputusan sehingga dapat mencegah terjadinya hal-hal yang tidak diinginkan seperti kekerasan dalam rumah tangga dan perkataan yang menyakitkan. Adapun perkara *barambangan* dalam perkara 18 Undang-Undang Sultan Adam 1835 dalam konteks penelitian ini berbeda dengan *nusyuz* dalam Islam. Karena, dalam *barambangan* tidak ada niat untuk mengakhiri pernikahan, dan menariknya bisa memulihkan hubungan keluarga yang retak dalam kasus *barambangan*. Penulis bertujuan menemukan mekanisme penyelesaian *barambangan* dalam sengketa rumah tangga dan bagaimana proses harmonisasi hukum adat dan Hukum Islam dalam penyelesaian *barambangan* pada masyarakat Banjar.

Prinsip utama yang diusung dalam proses penyelesaian *barambangan* adalah *baparbaik*, apapun keputusan yang ditetapkan. Sebagai penelitian normatif disertasi ini mengkaji materi-materi hukum baik dari sumber hukum Islam, maupun peraturan perundangan, buku-buku, artikel, peraturan adat dan wawancara. Maka dari itu, penulis disertasi menggunakan pendekatan filosofis, peraturan perundang-undangan dan komparatif. Selanjutnya, penulis menemukan bahwa tidak cukup menggali Undang-Undang Sultan Adam dan hukum Islam sehingga penulis merasa perlu dilakukan wawancara tokoh sehingga dapat menunjang temuan penyelesaian sengketa melalui musyawarah, mediasi dan peran *tetuha, ulama atau tokoh adat* yang bisa menyelesaikan *barambangan* tersebut.

Penulis menemukan dalam penelitian ini bahwa 1) pola penyelesaian sengketa rumah tangga *barambangan* pada masyarakat Banjar, terdapat relasi antara penyelesaian sengketa rumah tangga melalui adat dengan adanya sistem nilai dan pranata sosial yang kuat dalam struktur kekerabatan “*bubuhan*” (*tetuha, ulama, tokoh adat atau orang yang dituakan*) yang mengikat dengan ketahanan keluarga pada masyarakat Banjar, 2) Harmonisasi hukum adat dan hukum Islam menyelaraskan mekanisme penyelesaian sengketa melalui *baparbaik (babaikan)*, musyawarah, mufakat (*barelaan*) dengan cara mediasi dalam hukum Islam oleh pihak yang berselisih dibantu atau *maangkat* keluarga atau *tetuha / ulama* sebagai mediator. Sekarang, *barambangan* dapat diusulkan sebagai bagian dari masa-masa mediasi (damai).

ABSTRACT

Munisah. NIM. 170311020013, The Harmonization of Customary Law & Islamic Law in Resolving *Barambangan* in Banjarese Society. Supervisor I: Prof. Dr. H. Ahmadi Hasan, M.H. and Supervisor II: Dr. Hj. Gusti Muzainah, S.H., M.H., Dissertation, at the Postgraduate Program at UIN Antasari Banjarmasin. 2024.

Keywords: Harmonization, *Barambangan*, Customary Law, Dispute Resolution, Banjarese Society

Banjarese people in south Kalimantan have a unique way to handle marriage disputes called *barambangan* method.. *Barambangan* is a situation or interval where, in the midst of a serious household dispute, the husband or wife leaves the house temporarily without intending to divorce, with the purpose of thinking, reflecting, and solidifying their decision to prevent undesired outcomes such as domestic violence and hurtful words. The concept of *barambangan* in the context of this study, particularly in the case of Article 18 of Undang-Undang Sultan Adam 1835, differs from *nusyuz* in Islam. In *barambangan*, there is no intention to end the marriage, and interestingly, household breakdown can be prevented in *barambangan* cases. The author aims to find resolutions for *barambangan* in household disputes and how the harmonization of customary law and Islamic Law occurs in resolving *barambangan* within the Banjarese society.

The author aims to explore the resolution of *barambangan* in household dispute and how the harmonization of customary law and Islamic law can be achieved in resolving *barambangan* within the Banjarese in south Kalimantan. As a normative study, this dissertation examines legal materials from Islamic law sources, regulations, books, articles, customary laws, and interviews. Therefore, the author employs a philosophical, regulatory, and comparative approach. The author found that it is insufficient to explore the Sultan Adam Law and Islamic law, so she felt it necessary to conduct interviews with key figures to support findings on dispute resolution through deliberation, mediation, and the role of elders, religious leaders, or customary figures in resolving *barambangan*.

The author finds that 1) there is a relationship between resolving marriage disputes through customary practices like *barambangan* and the existence of a strong value system and social institutions of the "*bubuhan*" kinship structure (*tetuha*, ulama, traditional leaders or elders) that support family resilience in Banjarese society, and 2) there is a harmonization of customary law and Islamic law aligns the dispute resolution mechanisms through deliberation (*baparbaik*), consensus (*barelaan*) with mediation in Islamic law by the disputing parties, assisted or facilitated by family members or elders/religious leaders as mediators. Now, *barambangan* can be proposed as part the mediation (peace) process.

مستخلص البحث

منيسة. الرقم الأكاديمي. 170311020013، التوفيق بين القانون العربي والقانون الإسلامي في حل نزاعات بارامبانغان بين مجتمع البنجري. المشرف الأول: الأستاذ الدكتور. ح. أحمدي حسن، م.ح. والمشراف الثاني: الدكتورة. ح. غوستي موزاينة، ش.ح.، م.ح.، رسالة دكتوراه الرسالة الدكتورة، الدراسات العليا بجامعة أتناساري الإسلامية الحكومية بنجرماسين. 2024.

كلمات مفتاحية: التناغم، القانون العربي، بارامبانغان، مجتمع بنجر

المجتمع البانجاري في جنوب كاليمانتان يتميز بخصوصية وفريدة من نوعها عندما يكونون في حالة نزاع من خلال طريقة تُعرف بـ "بارامبانغان". بارامبانغان هي حالة / فترة زمنية تجعل كلا الطرفين في منزلهم عندما يكونون في شجار كبير بحيث يخرج الزوج أو الزوجة من المنزل مؤقتًا دون نية الطلاق / الفراق بهدف التفكير والتأمل وتثبيت القرار لمنع حدوث أشياء غير مرغوب فيها مثل العنف المنزلي والكلمات المؤذية. أما قضية بارامبانغان في مسألة ١٨ UUSA ١٨٣٥ في سياق هذا البحث تختلف عن النشوز في الإسلام. لأنه في بارامبانغان لا توجد نية لإنهاء الزواج، ومن المثير للاهتمام أن دمار الأسرة يمكن منعه في حالة بارامبانغان. يسعى الكاتب لاكتشاف حل بارامبانغان في نزاع الأسرة وكيفية تناغم القانون العربي والقانون الإسلامي في حل بارامبانغان في المجتمع البانجاري.

المبدأ الرئيسي الذي يتم تبنيه في عملية حل بارامبانغان هو "باباربايك"، بغض النظر عن القرار الذي يتم اتخاذه. كبحث نظري، تدرس هذه الأطروحة المواد القانونية سواء من مصادر القانون الإسلامي، أو اللوائح التشريعية، الكتب، المقالات، اللوائح العرفية والمقابلات. لذلك، يستخدم الكاتب في هذه الأطروحة النهج الفلسفي، اللوائح التشريعية والمقارنة. ثم، يجد الكاتب أنه لا يكفي البحث في قانون السلطان آدم والقانون الإسلامي لذلك يشعر الكاتب بضرورة إجراء مقابلات مع شخصيات يمكنها دعم نتائج الحلول من خلال التشاور، الوساطة ودور الكبار، العلماء أو الشخصيات العرفية التي يمكنها حل بارامبانغان.

يكشف الكاتب في هذا البحث أن: (1) نمط حل النزاع الأسري بارامبانغان في المجتمع البانجاري، هناك علاقة بين حل النزاع الأسري من خلال العرف بوجود نظام القيم والمصطلحات الاجتماعية القوية في هيكل القرابة "بوبوهان" (الكبار، العلماء، الشخصيات العرفية أو الأشخاص الموقرون) التي تربط مع قوة الأسرة في المجتمع البانجاري، (2) تناغم القانون العربي والقانون الإسلامي ينسجم آلية حل النزاع من خلال باباربايك (بابايبكان)، التشاور، الاتفاق (باريلان) بطريقة الوساطة في القانون الإسلامي من قبل الأطراف المتنازعة بمساعدة أو "مانجكات" الأسرة أو الكبار / العلماء كوسيط. الآن يمكن اقتراح بارامبانغان كجزء من فترة الوساطة (السلام).